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     I.MUNICIPALIDAD DE ARICA 
  Secretaría Concejo Municipal 
        
 
 
 
 

ACTA SESIÓN ORDINARIA Nº03/2021 
(Conferencia vía Remota / COVID-2019)  

CONCEJO I. MUNICIPALIDAD DE ARICA 
Celebrada el día Martes 19 de Enero del 2021 

 

 
 

En Arica, a 19 días del mes de Enero del año 2021 y siendo las 09:14 
hrs. se inicia la Sesión Ordinaria Nº03/2021 del Concejo Municipal 
PRESIDIDA POR EL SR. ALCALDE GERARDO ESPÍNDOLA 
ROJAS, contando con la asistencia de la Concejala Sra. Miriam 
Arenas Sandoval, y de los Concejales Sres. Juan Carlos Chinga Palma, 
Carlos Ojeda Murillo, Patricio Gálvez Cantillano, Paul Carvajal 
Quiroz, Jorge Mollo Vargas, Daniel Chipana Castro, Sr. Jaime 
Arancibia y el Sr. Cristian Rodríguez Sanhueza. 
 
Se encuentra ausente:  
 

➢ Concejala Sra. Elena Díaz Hevia, quien presenta certificado 
médico.  

 
Actúa como Secretario del Concejo Municipal y Ministro de Fe el Sr. 
Carlos Castillo Galleguillos. 
 
 
 

TABLA A TRATAR 
 

 
1) REPORTE SEMANAL DE LA GESTIÓN MUNICIPAL PARA 

CONOCIMIENTO DEL CONCEJO. 
 

 

EXPONE:   Sr. Alcalde 
 

   

2) MODIFICACIONES PRESUPUESTARIAS CONTENIDAS EN EL 
CERTIFICADO N°02/2021 DEL PRESUPUESTO DE LA 
MUNICIPALIDAD DE ARICA; (se adjuntan antecedentes) 

EXPONEN:   Srta. Priscilla Aguilera, Secretaria Comunal de Planificación 
            Sr. Mauricio Albanes, Profesional de SECPLAN 

 
 

3) ACUERDO DEL CONCEJO MUNICIPAL PARA LA 
MODIFICACIÓN DE LA CARTA GANTT Y LA AUTORIZACIÓN 
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DE RENDICIÓN DEL PROYECTO DURANTE EL PERIODO 
AÑO 2021 POR LA SUBVECIÓN MUNICIPAL APROBADA EL 
AÑO 2020, CORRESPONDIENTE A LA AGRUPACIÓN DE 
PADRES DE PERSONAS CON AUTISMO Y S. ASPERGER; (se 
adjuntan antecedentes) 

EXPONEN:  Srta. Secretaria Comunal de Planificación 
           Sr. Mauricio Albanes, Profesional SECPLAN 
 

 

4) APROBACION COSTOS DE OPERACIÓN Y MANTENCION DEL 
PROYECTO “CONSTRUCCIÓN PLAZA FUERTE BULNES, 
POBLACIÓN RAÚL SILVA HENRÍQUEZ, ARICA” (CODIGO BIP 
N°30354782-0), QUE ESTA SIENDO EJECUTADO POR EL 
SERVIU, POR UN MONTO EQUIVALENTE ANUAL DE UF 
1.448,67.- Y CON UN COSTO TOTAL PROYECTADO A 20 AÑOS 
EQUIVALENTE A UF 28.973,48.-; (se adjunta antecedentes) 

EXPONE:  Secretaria Comunal Planificación  
 

 

5) APROBACIÓN DE LAS NUEVAS FUNCIONES PARA 
PERSONAL A HONORARIOS A SUMA ALZADA, A CONTAR 
DEL 01 DE ENERO DEL 2021; SEGÚN LISTADO ADJUNTO; (se 
adjuntan antecedentes) 

EXPONE:  Srta. Secretaria Comunal de Planificación  
 

 

6) ACUERDO DEL CONCEJO MUNICIPAL AUTORIZANDO AL SR. 
ALCALDE PARA EFECTUAR CONCILIACIÓN EN LA CAUSA 
5686-2020 DEL JUZGADO POLICÍA LOCAL DE ARICA, SOBRE 
“PODA DE ÁRBOL EN BIEN NACIONAL DE USO PÚBLICO, SIN 
PERMISO MUNICIPAL POR PARTE DE LA EMPRESA 
INGENIERÍA ESTEBAN AUGURTO LABRA PÉREZ Y LA 
PROPUESTA REALIZADA POR LA EMPRESA CONSISTE EN 
PLANTAR 05 ESPECIES DE ÁRBOL JACARANDA ALTURA 1.80 
MTS., EN LA PLAZA INTEGRADA LLANCOLEN, ARICA; (se 
adjuntan antecedentes) 

EXPONE:   Sr. Asesor Jurídico 
 
 

7) SEGÚN EL ARTÍCULO 65° DE LA LEY 18.695 SOBRE PATENTE 
DE ALCOHOL, SE PRESENTAN LOS SIGUIENTES 
ANTECEDENTES PARA ACUERDO DEL CONCEJO 

MUNICIPAL; (se adjunta antecedentes): 

a) NOMBRE          : VIVIANA NELLY TERRAZA MOLLO  

 SOLICITUD         : Activar Patente de Alcoholes por cambio de nombre y domicilio 
       GIRO          : Deposito de Bebidas Alcohólicas  

      DOMICILIO         : Diego Portales N°1666, Arica 
 

EXPONEN:   Sra. Directora de Administración y Finanzas 
           Sr. Jefe Oficina de Rentas 
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8) APROBACIÓN DEL CONCEJO MUNICIPAL PARA AUTORIZAR 

LA EJECUCIÓN Y RENDICIÓN AÑO 2021 DE 14 PROYECTOS 

QUE SE ENCUENTRAN CON DECRETO DE PAGO DEL 

PROCESO FONDO DE DESARROLLO VECINAL FONDEVE, 

SEGÚN DETALLE EN ORD. N°085/2021 DE LA DIRECCIÓN 

DESARROLLO COMUNITARIO ADJUNTO; (se adjuntan 

antecedentes) 

EXPONE:  Sr. Director de Desarrollo Comunitario 
 

 

9) INFORME AL CONCEJO MUNICIPAL SOBRE 
CONTRATACIONES Y RENOVACIONES DE CONTRATO 
EFECTUADAS POR LA DIRECCIÓN DE SALUD MUNICIPAL 
(DISAM) DURANTE EL MES DE DICIEMBRE DEL AÑO 2020; 
(se adjunta antecedentes) 

EXPONE:  Sra. Directora Dirección de Salud Municipal 
 
 

10) ACUERDO DEL CONCEJO MUNICIPAL PARA APROBAR LA 
ESCALA DE SUELDOS PARA EL PERÍODO 2021 DE LA 
DIRECCIÓN DE SALUD MUNICIPAL, QUE CONTIENE EL 
SUELDO BASE Y ASIGNACIÓN DE ATENCIÓN PRIMARIA DE 
SALUD, DE LOS FUNCIONARIOS DE LA DISAM, RESPECTO 
DE LAS CATEGORIAS A, B, C, D, E Y F, EN ATENCIÓN A LO 
INDICADO EN EL ESTATUTO DE ATENCIÓN PRIMARIA DE 
SALUD; (se adjunta antecedentes) 

EXPONE:  Sra. Directora Dirección de Salud Municipal 

 
 

11) ACUERDO DEL CONCEJO MUNICIPAL OTORGANDO LA 
RENOVACIÓN DE LOS SIGUIENTES COMODATOS, POR UN 
PERÍODO DE CINCO (05) AÑOS, QUE SE INDICAN A 
CONTINUACIÓN: 

 

➢ INMUEBLE MUNICIPAL DENOMINADO “SEDE SOCIAL”, UBICADO 

EN PASAJE CARLOS PEZOA VELIZ N°1350, POBLACIÓN LIBERTAD, 

ARICA, A FAVOR DE LA JUNTA VECINAL “LIBERTAD N°17”; (se 

adjuntan antecedentes) 

➢ INMUEBLE MUNICIPAL DENOMINADO “SEDE SOCIAL Y 

MULTICANCHA”, UBICADA EN PASAJE MADRE NIEVES CALLE 

RAÚL CERIANI Y AVENIDA RAFAEL SOTOMAYOR DE LA 

POBLACIÓN MIRAMAR SUR II DE ESTA CIUDAD, A FAVOR DE LA 

JUNTA VECINAL “MIRAMAR SUR II N°37”; (se adjuntan antecedentes) 

➢ INMUEBLE MUNICIPAL DENOMINADO “SEDE SOCIAL”, UBICADA 

EN PASAJE DARDANELOS N°1365 DE ESTA CIUDAD, A FAVOR DEL 

CLUB ADULTO MAYOR “MIRAMAR”; (se adjuntan antecedentes) 

EXPONE:   Srta. Jessica Colque, Encargada Oficina de Comodatos 
 
 

12) ACUERDO DEL CONCEJO MUNICIPAL PARA OTORGAR 
APORTE MUNICIPAL POR UN MONTO DE $500.000.000.- 
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PARA EL FUNCIONAMIENTO DE LA CORPORACIÓN 
MUNICIPAL DE FOMENTO PRODUCTIVO DE ARICA; (se 
adjunta antecedentes) 

EXPONE:  Sr. Ayú San Martín Li, Director Ejecutivo Corp. Munic. De Fomento 
Productivo de Arica 

 
 

13) ACUERDO DEL CONCEJO MUNICIPAL PARA FIJAR COMO 
FECHA DE LAS SESIONES ORDINARIAS DEL MES DE 
FEBRERO LOS DÍAS  1, 2 Y 3 DE FEBRERO DEL 2021 POR 
CUANTO EL CONCEJO DURANTE DICHO MES ENTRE EN 
RECESO. 

EXPONE:   Debate del Concejo Municipal 
 
 

14) RENOVACIÓN DE PATENTES DE ALCOHOLES 

CORRESPONDIENTE AL PRIMER SEMESTRE AÑO 2021; (los 

antecedentes serán enviados vía correo) 

EXPONEN:  Sra. Directora de Administración y Finanzas 
           Sr. Jefe de Rentas 
 
 

15) PUNTOS VARIOS 
 
 
 

DESARROLLO DE LA SESIÓN 
 
 
1) REPORTE SEMANAL DE LA GESTIÓN MUNICIPAL 

PARA CONOCIMIENTO DEL CONCEJO 
________________________________________________ 
 

Sr. Alcalde de Arica, Don Gerardo Espíndola Rojas, manifiesta lo 
siguiente: …” Sra. Concejala, Sres. Concejales, hare un reporte breve 
por lo extenso de la tabla, solo me quiero referir a las medidas que 
estamos tomando como municipalidad en torno al aumento de casos 
positivos de covid en arica, el día sábado sostuvimos una reunión con 
todos los directivos de la municipalidad para reforzar las medidas 
que se vienen trabajando desde el mes de abril, hemos percibido 
ciertos relajos por parte de la población e incluido nosotros como 
municipalidad, entonces en el fondo lo que estamos haciendo es ser un 
poco más estrictos frente a cualquier situación de relajo. 
Permanentemente hemos estado con algunos casos de funcionarios 
que han dado positivo por covid, por ende, eso también demanda 
cuarentenas preventivas para cuidarnos, y también entre las medidas 
que se están tomando en algunos lugares que se aglomeran personas 
como por ej.  La oficina de rentas municipales, aunque los trámites se 
pueden hacer vía online las personas igual llegan a la oficina de 
rentas, por eso también instalamos toldos y sillas en las afueras del 
edificio sangra, además se instalaron los mismos elementos en las 
afueras del edificio parque colon donde está la dirección de tránsito y 
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los juzgados de policía local, también se fiscaliza que todos los 
funcionarios (a) cumplan con las medidas sanitarias 
correspondientes. Además, informar que desde ya vamos a empezar 
con las campañas para que el permiso de circulación se pueda pagar 
vía online y no tengamos problemas de aglomeraciones en la 
dirección de tránsito.  
 
A continuación, intervienen los siguientes Concejales Sr. Cristian 
Rodríguez Sanhueza, Sr. Paul Carvajal Quiroz, Sra. Miriam Arenas 
Sandoval y el Sr. Jorge Mollo Vargas.  
 
No habiendo más intervenciones, se pasa al siguiente punto.  

 
 
 

2) MODIFICACIONES PRESUPUESTARIAS CONTENIDAS 
EN EL CERTIFICADO N°02/2021 DEL PRESUPUESTO 
DE LA MUNICIPALIDAD DE ARICA 
________________________________________________ 
 

Sr. Mauricio Albanes Gómez, profesional de la Secretaria 
Comunal de Planificación, manifiesta lo siguiente: …” Sr. Alcalde, 
Sra. Concejala, Sres. Concejales, voy exponer ante ustedes el 
certificado de modificación presupuestaria N°02/2021, que se 
financiará con el traspaso de disponibilidad entre diferentes partidas 
de gastos y el reconocimiento de mayores ingresos” … 
 
I. Traspasos de Disponibilidad Entre Diferentes Subtítulos de Gastos. - 
 

CUENTA NOMBRE CUENTA AUMENTA M$ DISMINUYE M$ 
 
 

31.02.004.208 Proy. Reposición de Juegos Infantiles 
Parque Brasil  

 
 

24.646  

31.02.004.240 
 
 

Proy. Adquis. Y instalación de pagodas en 
el borde costero sur de Arica  

96.000  

29.07.001.001 
 

Programas software y otros  24.000  

31.02.004.999 
 

Cta. P/Distribución (Obras Civiles)  144.646 

 TOTALES 144.464 144.646 

 
II. Reconocimiento de Mayores Ingresos. -  

 
CUENTA NOMBRE CUENTA AUMENTA M$ DISMINUYE M$ 

05.03.007.004 Bonificación adicional ley incentivo 
al retiro  

 
 

18.580  

13.03.002.999.018 Mejoram. De la competitividad para 
unidades del negocios del AIP  

155.852  

13.03.002.999.019 Proy. “centro de innovación social 
San Marcos 570” 

248.347  

23.03.001 
 

Indemnización de cargo fiscal   18.580 

31.02.004.237 Proy. PRBIPE, “Centro de innovación 
social San Marcos 570”  

 248.347 

31.02.004.240 
 

Proy. PRBIPE, “Mejoramiento. De la 
competitividad para unidades del 
negocios del AIP”  

 
 

155.852 

 TOTALES 422.779 422.779 
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III. Reconocimiento de Mayores Ingresos. -  
 

CUENTA NOMBRE CUENTA AUMENTA M$ DISMINUYE M$ 
05.03.099.012 Remanente Res. 242 Min. Del 

interior y Seg. Pública (Covid-19) 

 
 

1.286.047  

21.02.001.001 Sueldo base (Contrata)  116.000 

21.03.004.001.004 Otras (contrataciones Cód. Trabajo)  50.000 

21.04.004.999 Cta. Distribución (Hon. Ser. Com)  50.000 

22.01.001.004 Otras unidades   10.000 

22.02.002.003 Vestuarios Otros (Pers. IMA-Otros)  20.000 

22.04.003.002 Productos químicos   25.000 

22.04.010.004 Elementos de semáforos   30.000 

22.04.012.003 Elementos de seguridad   20.000 

22.04.999.002 Otros materiales y suministros   30.047 

22.06.001.001 Otras mantenciones y reparaciones   30.000 

22.06.004.001.001 Mantenimiento y reparación de 
máquinas y equipos de oficina   

 5.000 

22.07.001.001 Public. Decretos – orden y otros   30.000 

22.07.002.001 Reproducción fotocopias   20.000 

22.08.001.005 Otros servicios de aseo   70.000 

22.08.001.014 Servicio lavado de vestuario   50.000 

22.08.008 Salas cunas y/o jardines infantiles   10.000 

22.11.002.001 Cursos contratados con terceros   10.000 

22.12.006 Contribuciones mercado central    20.000 

24.01.001 Fondos de emergencia   100.000 

24.01.007.001 Programa asistencia social   150.000 

24.03.101.002 A salud   250.000 

26.02 Compensación por daños a terceros 
y/o a la propiedad   

 20.000 

29.04.999 Cta. P/Distribución (Mobil. y otros)   60.000 

29.06.001.001 Equipos computac. y periféricos   100.000 

29.07.001.001 Programas software y otros   10.000 

 TOTALES 1.286.047 1.286.047 

 
Sobre el tema intervienen los siguientes Concejales Sr. Cristian 
Rodríguez Sanhueza, Sra. Miriam Arenas Sandoval, Sr. Carlos Ojeda 
Murillo, Sr. Paul Carvajal Quiroz, Sr. Juan Carlos Chinga Palma, Sr. 
Daniel Chipana Castro, Sr. Jorge Mollo Vargas y el Sr. Patricio 
Gálvez Cantillano. Además, interviene el Sr. Alcalde, la Sra. Nevenka 
Aguilera Cuadra, Directora de la DAF y la Srta. Priscilla Aguilera 
Caimanque, Directora de SECPLAN. 

 
Seguidamente, Por la mayoría de los Sres. concejales se determinó 
votar de manera individual los diferentes ítems de presupuesto:  
 

➢ Ítems N°1: Traspasos de Disponibilidad Entre Diferentes 
Subtítulos de Ingresos. 
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ACUERDO Nº010/2021 
Por la unanimidad de los Concejales vía online (vía remota) Sra. 

Miriam Arenas Sandoval, Sres. Juan Carlos Chinga Palma, Daniel 

Chipana Castro, Paul Carvajal Quiroz, Patricio Gálvez Cantillano, 

Carlos Ojeda Murillo, Jorge Mollo Vargas, Jaime Arancibia, Cristian 

Rodríguez Sanhueza y el Sr. Alcalde Gerardo Espíndola Rojas, quien 

preside, SE ACUERDA APROBAR LAS MODIFICACIONES 

PRESUPUESTARIAS CONTENIDAS EN EL ITEM I DEL CERTIFICADO 

N°02/2021 DEL PRESUPUESTO DE LA MUNICIPALIDAD DE ARICA. - 

 
➢ Ítems N°2: Reconocimiento de Mayores Ingresos.  
 
ACUERDO Nº011/2021 
Por la unanimidad de los Concejales vía online (vía remota) Sra. 

Miriam Arenas Sandoval, Sres. Juan Carlos Chinga Palma, Daniel 

Chipana Castro, Paul Carvajal Quiroz, Patricio Gálvez Cantillano, 

Carlos Ojeda Murillo, Jorge Mollo Vargas, Jaime Arancibia, Cristian 

Rodríguez Sanhueza y el Sr. Alcalde Gerardo Espíndola Rojas, quien 

preside, SE ACUERDA APROBAR LAS MODIFICACIONES 

PRESUPUESTARIAS CONTENIDAS EN EL ITEM II DEL CERTIFICADO 

N°02/2021 DEL PRESUPUESTO DE LA MUNICIPALIDAD DE ARICA. - 

 

➢ Ítems N°3: Reconocimiento de Mayores Ingresos.  
 
ACUERDO Nº012/2021 
Por la mayoría de los Concejales vía online (vía remota) Sra. Miriam 

Arenas Sandoval, Sres. Juan Carlos Chinga Palma, Paul Carvajal 

Quiroz, Jorge Mollo Vargas, Jaime Arancibia, Cristian Rodríguez 

Sanhueza y el Sr. Alcalde Gerardo Espíndola Rojas, quien preside, SE 

ACUERDA APROBAR LAS MODIFICACIONES PRESUPUESTARIAS 

CONTENIDAS EN EL ITEM III DEL CERTIFICADO N°02/2021 DEL 

PRESUPUESTO DE LA MUNICIPALIDAD DE ARICA. - 

VOTAN EN CONTRA:        Concejal Sr. Patricio Gálvez Cantillano 

                                            Concejal Sr. Daniel Chipana Castro  
 

SE ABSTIENE       : Concejal Sr. Carlos Ojeda Murillo 

 
El concejal que se abstuvo en la votación justifica su decisión 
manifestando lo siguiente:  
 
SR. CARLOS OJEDA MURILLO…me abstengo, porque 
efectivamente este alcalde nunca nos presentó un proyecto 
participativo en conjunto con los concejales para enfrentar esta 
pandemia, y hoy día simplemente tenemos que estar aprobando o 
rechazando lo que él y su equipo decidieron hacer por su cuenta, sin la 
participación de los honorables concejales.  
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3) ACUERDO DEL CONCEJO MUNICIPAL PARA LA 
MODIFICACIÓN DE LA CARTA GANTT Y LA 
AUTORIZACIÓN DE RENDICIÓN DEL PROYECTO 
DURANTE EL PERIODO AÑO 2021 POR LA SUBVECIÓN 
MUNICIPAL APROBADA EL AÑO 2020, 
CORRESPONDIENTE A LA AGRUPACIÓN DE PADRES 
DE PERSONAS CON AUTISMO Y S. ASPERGER 
________________________________________________ 
 

Sr. Mauricio Albanes Gómez, profesional de la Secretaria 
Comunal de Planificación, manifiesta lo siguiente: …” Sr. Alcalde, 
Sra. Concejala, Sres. Concejales, con fecha 30 de diciembre del 2020, 
nos llegó la carta del representante de la “Agrupación de padres de 
personas con Autismo y S. Asperger”, el cual solicitan modificar la 
carta Gantt, como ustedes saben esta es una de las instituciones que 
tuvimos que modificar su proyecto, sobre esta base es que ellos 
solicitan cambiar y que se pueda ejecutar en este año la subvención 
que se les fue aprobada durante el año 2020”…  
 
No habiendo intervenciones, se pasa a tomar el siguiente Acuerdo:  
 
ACUERDO Nº013/2021 
Por la unanimidad de los Concejales vía online (vía remota) Sra. 

Miriam Arenas Sandoval, Sres. Juan Carlos Chinga Palma, Daniel 

Chipana Castro, Paul Carvajal Quiroz, Patricio Gálvez Cantillano, 

Carlos Ojeda Murillo, Jorge Mollo Vargas, Jaime Arancibia, Cristian 

Rodríguez Sanhueza y el Sr. Alcalde Gerardo Espíndola Rojas, quien 

preside, SE ACUERDA APROBAR LA MODIFICACIÓN DE LA CARTA 

GANTT Y LA AUTORIZACIÓN DE RENDICIÓN DEL PROYECTO 

DURANTE EL PERIODO AÑO 2021 POR LA SUBVECIÓN MUNICIPAL 

APROBADA EL AÑO 2020, CORRESPONDIENTE A LA AGRUPACIÓN DE 

PADRES DE PERSONAS CON AUTISMO Y S. ASPERGER.- 

 
 
 

4) APROBACION COSTOS DE OPERACIÓN Y 
MANTENCION DEL PROYECTO “CONSTRUCCIÓN 
PLAZA FUERTE BULNES, POBLACIÓN RAÚL SILVA 
HENRÍQUEZ, ARICA” (CODIGO BIP N°30354782-0), 
QUE ESTA SIENDO EJECUTADO POR EL SERVIU, POR 
UN MONTO EQUIVALENTE ANUAL DE UF 1.448,67.- Y 
CON UN COSTO TOTAL PROYECTADO A 20 AÑOS 
EQUIVALENTE A UF 28.973,48 
________________________________________________ 
 

Srta. Priscilla Aguilera Caimanque, Directora de la Secretaria 
Comunal de Planificación, manifiesta lo siguiente: …” Sr. Alcalde, 
Sra. Concejala, Sres. Concejales, esta es una de la acciones que como 
municipio realizamos constantemente con iniciativas externas, damos 
revisión a los proyectos y una vez que estén aprobados desde lo 
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municipal, traemos al concejo los gastos de operación y mantención 
de la iniciativa, en este caso la revisora municipal encargada es la 
arquitecta Claudia Ferry, quien ha estado trabajando en coordinación 
con los funcionarios del MINVU, quien les dará mayores detalles del 
proyecto”…    
 
Sobre el tema intervienen los siguientes Concejales Sr. Cristian 
Rodríguez Sanhueza, Sr. Paul Carvajal Quiroz, Sr. Patricio Gálvez 
Cantillano, Sr. Jorge Mollo Vargas, Sra. Miriam Arenas Sandoval y el 
Sr. Juan Carlos Chinga Palma. Además, interviene la Srta. Claudia 
Ferry Herrera, profesional de SECPLAN y el Sr. Guillermo Carpio, 
Arquitecto.  
 
No habiendo más intervenciones, se pasa a tomar el siguiente 
Acuerdo:  
 
ACUERDO Nº014/2021 
Por la unanimidad de los Concejales vía online (vía remota) Sra. 

Miriam Arenas Sandoval, Sres. Juan Carlos Chinga Palma, Daniel 

Chipana Castro, Paul Carvajal Quiroz, Patricio Gálvez Cantillano, 

Carlos Ojeda Murillo, Jorge Mollo Vargas, Jaime Arancibia, Cristian 

Rodríguez Sanhueza y el Sr. Alcalde Gerardo Espíndola Rojas, quien 

preside, SE ACUERDA APROBAR LOS COSTOS DE OPERACIÓN Y 

MANTENCIÓN DEL PROYECTO “CONSTRUCCIÓN PLAZA FUERTE 

BULNES, POBLACIÓN RAÚL SILVA HENRÍQUEZ, ARICA” (CODIGO BIP 

N°30354782-0), QUE ESTA SIENDO EJECUTADO POR EL SERVIU, POR 

UN MONTO EQUIVALENTE ANUAL DE UF 1.448,67.- Y CON UN COSTO 

TOTAL PROYECTADO A 20 AÑOS EQUIVALENTE A UF  28.973,48.- 

 
 
 

5) APROBACIÓN DE LAS NUEVAS FUNCIONES PARA 
PERSONAL A HONORARIOS A SUMA ALZADA, A 
CONTAR DEL 01 DE ENERO DEL 2021; SEGÚN 
LISTADO ADJUNTO 
________________________________________________ 
 

Sr. Mauricio Albanes Gómez, profesional de la Secretaria 
Comunal de Planificación, manifiesta lo siguiente: …” Sr. Alcalde, 
Sra. Concejala, Sres. Concejales, mediante el proyecto de presupuesto 
que se aprueba antes del 15 de diciembre ya fueron aprobadas 483 
funciones que son para funcionarios a suma alzada, no obstante 
tenemos 7 nuevas funciones que no están adjuntas al acuerdo concejo 
que se tomó en esa ocasión, estas funciones son para funcionarios que 
realizan gestiones internas dentro del municipio”…  
 
No habiendo intervenciones, se pasa a tomar el siguiente Acuerdo:  
 
ACUERDO Nº015/2021 
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Por la unanimidad de los Concejales vía online (vía remota) Sra. 
Miriam Arenas Sandoval, Sres. Juan Carlos Chinga Palma, Daniel 
Chipana Castro, Paul Carvajal Quiroz, Patricio Gálvez Cantillano, 
Carlos Ojeda Murillo, Jorge Mollo Vargas, Jaime Arancibia, Cristian 
Rodríguez Sanhueza y el Sr. Alcalde Gerardo Espíndola Rojas, quien 
preside, SE ACUERDA APROBAR LAS NUEVAS FUNCIONES PARA 
PERSONAL A HONORARIOS A SUMA ALZADA, A CONTAR DEL 01 DE 
ENERO DEL 2021; SEGÚN LISTADO ADJUNTO. -   

 
 

 

6) ACUERDO DEL CONCEJO MUNICIPAL AUTORIZANDO 
AL SR. ALCALDE PARA EFECTUAR CONCILIACIÓN EN 
LA CAUSA 5686-2020 DEL JUZGADO POLICÍA LOCAL 
DE ARICA, SOBRE “PODA DE ÁRBOL EN BIEN 
NACIONAL DE USO PÚBLICO, SIN PERMISO 
MUNICIPAL POR PARTE DE LA EMPRESA 
INGENIERÍA ESTEBAN AUGURTO LABRA PÉREZ Y LA 
PROPUESTA REALIZADA POR LA EMPRESA 
CONSISTE EN PLANTAR 05 ESPECIES DE ÁRBOL 
JACARANDA ALTURA 1.80 MTS., EN LA PLAZA 
INTEGRADA LLANCOLEN, ARICA 
________________________________________________ 
 

Sr. Luis Clemente Cerda, Asesor Jurídico, manifiesta lo siguiente: 
… ”Sr. Alcalde, Sra. Concejala, Sres. Concejales, se ha sometido a la 
decisión del concejo mediante acuerdo para autorizar al Sr. Alcalde a 
efectuar una conciliación en esta causa, dado que se trata de una 
causa en juzgado de policía local, este asesor jurídico (S) teniendo la 
calidad, se va a inhabilitar de emitir cualquier tipo de información al 
respecto y le otorgaré la palabra al abogado a cargo, el Sr. Ricardo 
Iturriaga Quispe, quien dará mayores detalles”…    
 
A continuación, intervienen los siguientes Concejales Sra. Miriam 
Arenas Sandoval y el Sr. Cristian Rodríguez Sanhueza. 
 
No habiendo más intervenciones, se pasa a tomar el siguiente 
Acuerdo:  
 
ACUERDO Nº016/2021 
Por la unanimidad de los Concejales vía online (vía remota) Sra. 
Miriam Arenas Sandoval, Sres. Juan Carlos Chinga Palma, Daniel 
Chipana Castro, Paul Carvajal Quiroz, Patricio Gálvez Cantillano, 
Carlos Ojeda Murillo, Jorge Mollo Vargas, Jaime Arancibia, Cristian 
Rodríguez Sanhueza y el Sr. Alcalde Gerardo Espíndola Rojas, quien 
preside, SE ACUERDA AUTORIZAR AL SR. ALCALDE PARA EFECTUAR 
CONCILIACIÓN EN LA CAUSA 5686-2020 DEL JUZGADO POLICÍA 
LOCAL  DE ARICA,  SOBRE “PODA DE ÁRBOL EN BIEN NACIONAL DE 
USO PÚBLICO, SIN PERMISO MUNICIPAL POR PARTE DE LA EMPRESA 
INGENIERÍA ESTEBAN AUGURTO LABRA PÉREZ Y LA PROPUESTA 
REALIZADA POR LA EMPRESA CONSISTE EN PLANTAR 05 ESPECIES 
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DE ÁRBOL JACARANDA ALTURA 1.80 MTS.,  EN LA PLAZA INTEGRADA 
LLANCOLEN, ARICA.- 

 
 

7) SEGÚN EL ARTÍCULO 65° DE LA LEY 18.695 SOBRE 
PATENTE DE ALCOHOL, SE PRESENTAN LOS 
SIGUIENTES ANTECEDENTES PARA ACUERDO DEL 
CONCEJO MUNICIPAL 
________________________________________________ 
 

Sr. Jorge Chavarría, Jefe de la Oficina de Rentas, menciona lo 
siguiente: … “Sr. Alcalde, Sra. Concejala, Sres. Concejales, les hicimos 
llegar los antecedentes correspondientes referente a la solicitud de la 
Sra. Viviana Terraza Mollo, quien solicitó la transferencia y traslado 
de la patente Rol N°4-182, del giro “depósito de bebidas alcohólicas”, 
la patente le fue otorgada a don Efstratio Ligueros Torres y está 
siendo cedida a doña Viviana Terraza Mollo. La dirección de origen es 
Larco herrera N°743 y la nueva dirección está ubicada en Diego 
Portales N°1666. Mediante el Ord. N°1188 de asesoría jurídica no nos 
entregan observaciones, asimismo, el informe de inspecciones N°176 
dice que cumple con la normativa, además las respuestas de la J.V y 
Carabineros de chile, son positivas” …  
 
Dando continuidad, intervienen los siguientes Concejales Sr. Cristian 
Rodríguez Sanhueza y la Sra. Miriam Arenas Sandoval. Además, 
interviene el Sr. Alcalde y el Sr. Luis Clemente Cerda, Asesor Jurídico.  
 
No habiendo más intervenciones, se pasa a tomar el siguiente 
Acuerdo:  
 
ACUERDO Nº017/2021 
Por la mayoría de los Concejales vía online (vía remota) Sres. Juan 
Carlos Chinga Palma, Daniel Chipana Castro, Paul Carvajal Quiroz, 
Patricio Gálvez Cantillano, Jorge Mollo Vargas, Jaime Arancibia, y el 
Sr. Alcalde Gerardo Espíndola Rojas, quien preside, SE ACUERDA 
APROBAR LA ACTIVACION DE LA PATENTE DE ALCOHOLES POR 
CAMBIO DE NOMBRE Y DOMICILIO EN EL GIRO DE “DEPOSITO 
BEBIDAS ALCOHOLICAS” A NOMBRE DE DOÑA VIVIANA NELLY 
TERRAZA MOLLO PARA UBICARLA EN DIEGO PORTALES N°1666, 
ARICA. 

VOTAN EN CONTRA : Concejala Sra. Miriam Arenas Sandoval 
    Concejal Sr. Carlos Ojeda Murillo 
    Concejal Sr. Cristian Rodríguez Sanhueza 

 
 
 

8) APROBACIÓN DEL CONCEJO MUNICIPAL PARA 

AUTORIZAR LA EJECUCIÓN Y RENDICIÓN AÑO 2021 

DE 14 PROYECTOS QUE SE ENCUENTRAN CON 

DECRETO DE PAGO DEL PROCESO FONDO DE 



12 

 

DESARROLLO VECINAL FONDEVE, SEGÚN DETALLE 

EN ORD. N°085/2021 DE LA DIRECCIÓN DESARROLLO 

COMUNITARIO ADJUNTO 

________________________________________________ 
 

Dominique Rivera Henríquez, Profesional de la Dirección de 
Desarrollo Comunitario, menciona lo siguiente: … “Sr. Alcalde, Sra. 
Concejala, Sres. Concejales, necesitamos su aprobación para 
autorizar la ejecución y rendición 2021 de 14 proyectos que se 
encuentran actualmente con decreto de pago del fondo desarrollo 
vecinal” …  
 
Sobre el tema intervienen los siguientes Concejales Sr. Juan Carlos 
Chinga Palma, Sr. Daniel Chipana Castro y el Sr. Paul Carvajal 
Quiroz.  
 
No habiendo más intervenciones, se pasa a tomar el siguiente 
Acuerdo:    
 
ACUERDO Nº018/2021 
Por la unanimidad de los Concejales vía online (vía remota) Sra. 

Miriam Arenas Sandoval, Sres. Juan Carlos Chinga Palma, Daniel 

Chipana Castro, Paul Carvajal Quiroz, Patricio Gálvez Cantillano, 

Carlos Ojeda Murillo, Jorge Mollo Vargas, Jaime Arancibia, Cristian 

Rodríguez Sanhueza y el Sr. Alcalde Gerardo Espíndola Rojas, quien 

preside, SE ACUERDA AUTORIZAR LA EJECUCIÓN Y RENDICIÓN AÑO 

2021  DE 14 PROYECTOS QUE SE ENCUENTRAN CON DECRETO DE 

PAGO DEL PROCESO FONDO DE DESARROLLO VECINAL FONDEVE, 

SEGÚN DETALLE EN ORD. N°085/2021 DE LA DIRECCIÓN 

DESARROLLO COMUNITARIO, EL CUAL SE ADJUNTA AL PRESENTE 

ACUERDO. 

 
 
 

9) INFORME AL CONCEJO MUNICIPAL SOBRE 

CONTRATACIONES Y RENOVACIONES DE CONTRATO 

EFECTUADAS POR LA DIRECCIÓN DE SALUD 

MUNICIPAL (DISAM) DURANTE EL MES DE 

DICIEMBRE DEL AÑO 2020 

________________________________________________ 
 

Sra. Rossana Testa Salinas, Directora de la Dirección de Salud 
Municipal, expone lo siguiente: … “Sr. Alcalde, Sra. Concejala, Sres. 
Concejales, en el Ord. N°30 le informa a los (a) honorables Concejales 
(a) sobre las contrataciones en el mes de diciembre” … 
 
No habiendo intervenciones por parte de los Sres. Concejales, se pasa 
al siguiente punto.  
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10) ACUERDO DEL CONCEJO MUNICIPAL PARA 
APROBAR LA ESCALA DE SUELDOS PARA EL 
PERÍODO 2021 DE LA DIRECCIÓN DE SALUD 
MUNICIPAL, QUE CONTIENE EL SUELDO BASE Y 
ASIGNACIÓN DE ATENCIÓN PRIMARIA DE SALUD, DE 
LOS FUNCIONARIOS DE LA DISAM, RESPECTO DE 
LAS CATEGORIAS A, B, C, D, E Y F, EN ATENCIÓN A LO 
INDICADO EN EL ESTATUTO DE ATENCIÓN 
PRIMARIA DE SALUD 
________________________________________________ 
 

Sra. Rossana Testa Salinas, Directora de la Dirección de Salud 
Municipal, expone lo siguiente: …“Sr. Alcalde, Sra. Concejala, Sres. 
Concejales, bueno, este cálculo se hace desde el mes diciembre a 
noviembre del siguiente año, al mismo tiempo aún no se recibe el 
decreto de hacienda de los recursos que van a llegar a la atención 
primaria de salud, por otra parte hay un aporte municipal que 
durante el año se va a ir implementando en la medida de los ingresos, 
pero nosotros necesitamos tener esta escala de sueldos y por eso se la 
estamos presentando a ustedes, también tener en consideración que 
nosotros vamos a tener los aportes municipales hasta el mes de junio 
según los ingresos que hay”…  
 
No habiendo intervenciones, se pasa a tomar el siguiente Acuerdo:  
 
ACUERDO Nº019/2021 
Por la unanimidad de los Concejales vía online (vía remota) Sra. 
Miriam Arenas Sandoval, Sres. Juan Carlos Chinga Palma, Daniel 
Chipana Castro, Paul Carvajal Quiroz, Patricio Gálvez Cantillano, 
Carlos Ojeda Murillo, Jorge Mollo Vargas, Jaime Arancibia, Cristian 
Rodríguez Sanhueza y el Sr. Alcalde Gerardo Espíndola Rojas, quien 
preside, SE ACUERDA APROBAR LA ESCALA DE SUELDOS PARA EL 
PERÍODO 2021 DE LA DIRECCIÓN DE SALUD MUNICIPAL, QUE 
CONTIENE EL SUELDO BASE Y ASIGNACIÓN DE ATENCIÓN PRIMARIA 
DE SALUD, DE LOS FUNCIONARIOS DE LA DISAM, RESPECTO DE LAS 
CATEGORIAS A, B, C , D, E Y F, EN ATENCIÓN A LO INDICADO EN EL 
ESTATUTO DE ATENCIÓN PRIMARIA DE SALUD.- 

  
 
 

11) ACUERDO DEL CONCEJO MUNICIPAL OTORGANDO 
LA RENOVACIÓN DE LOS SIGUIENTES COMODATOS, 
POR UN PERÍODO DE CINCO (05) AÑOS, QUE SE 
INDICAN A CONTINUACIÓN 
 

➢ INMUEBLE MUNICIPAL DENOMINADO “SEDE SOCIAL”, UBICADO EN PASAJE 

CARLOS PEZOA VELIZ N°1350, POBLACIÓN LIBERTAD, ARICA, A FAVOR DE LA 

JUNTA VECINAL “LIBERTAD N°17” 

➢ INMUEBLE MUNICIPAL DENOMINADO “SEDE SOCIAL Y MULTICANCHA”, 

UBICADA EN PASAJE MADRE NIEVES CALLE RAÚL CERIANI Y AVENIDA RAFAEL 

SOTOMAYOR DE LA POBLACIÓN MIRAMAR SUR II DE ESTA CIUDAD, A FAVOR 

DE LA JUNTA VECINAL “MIRAMAR SUR II N°37” 
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➢ INMUEBLE MUNICIPAL DENOMINADO “SEDE SOCIAL”, UBICADA EN PASAJE 

DARDANELOS N°1365 DE ESTA CIUDAD, A FAVOR DEL CLUB ADULTO MAYOR 

“MIRAMAR” 

________________________________________________ 
 

Sra. Jessica Colque, Encargada de la Oficina de Comodatos, se 

refiere a lo siguiente: … “Sr. Alcalde, Sra. Concejala, Sres. Concejales, 

voy a exponer someramente sobre los tres comodatos: 

 

▪   J.V “Libertad N°17” se trata de la renovación, el informe de la 

DAF señala que no registra deuda de agua y luz. La DOM señala 

que la superficie de construcción es de 141,24 m2, y no cuentan 

con permiso de construcción sin embargo el 06 de enero del 

presente año el presidente presento una carta de compromiso 

para poder regularizar esta observación. La SECPLAN señala 

que no existen antecedentes de proyectos y la DIDECO señala 

que esta fue entregada en el año 1960, consta de varias 

proyecciones dado que ha postulado a proyectos participativos 

y en la actualidad cuenta con un FONDEVE para hacer el 

recambio del piso que era flexit por cerámica, por lo tanto, es 

una organización que realiza actividades comunitarias y se 

sugiere la renovación por un plazo de 5 años.  

 

▪ J.V “Miramar Sur II” se trata de la renovación de la sede social 

y espacios de multicancha, el informe de la DAF señala que no 

cuenta con los servicios de agua y luz sin embargo existe un 

proyecto construcción de SERVIU. La DOM señala que la 

superficie construida es de 27,00 m2. La SECPLAN señala que el 

año 2019 concurrió a todas las reuniones de las sedes 

sustentables sin embargo aún no se encuentra considerada para 

este proyecto, pero la iniciativa de la presidenta es bastante 

concurrente. La DIDECO señala que se preocupa 

constantemente de la convivencia y las buenas costumbres en la 

parte social, la proyección es una cancha a futuro, anfiteatro y 

camarines, por ende, se sugiere la renovación por un plazo de 5 

años.  

 

▪  J.V “Club Adulto Mayor, Miramar” se trata de la renovación de 

una sede social, la entidad tiene como objetivo continuar con el 

legado y el comodato el cual presta servicios a la comunidad y a 

personas vulnerables, es decir, se realizan desayunos, 

almuerzos, talleres, capacitaciones. Tiene proyectos FONDEVE, 

presupuesto participativo presidente de la república, etc. El 

comedor abierto lleva como nombre “Sonia Vergara” y es 

fundamental para el desarrollo de la comunidad. La DAF señala 

que no cuenta con bienes muebles inventariables, no posee 

deuda de agua y luz, la DOM señala que cuenta con permiso de 

construcción, recepción definitiva y consta con un salón de 
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baño, cocina y zona de estar, por ende, se sugiere la renovación 

por un plazo de 5 años.  

 

Sobre el tema intervienen los siguientes Concejales Sr. Juan Carlos 

Chinga Palma, Sr. Cristian Rodríguez Sanhueza y el Sr. Paul Carvajal 

Quiroz.      

 

No habiendo más intervenciones, se pasa a tomar los siguientes 

Acuerdos:  

 

➢ Junta Vecinal “Libertad N°17” 
 

ACUERDO Nº020/2021 
Por la unanimidad de los Concejales vía online (vía remota) Sra. 

Miriam Arenas Sandoval, Sres. Juan Carlos Chinga Palma, Daniel 

Chipana Castro, Paul Carvajal Quiroz, Patricio Gálvez Cantillano, 

Carlos Ojeda Murillo, Jorge Mollo Vargas, Jaime Arancibia, Cristian 

Rodríguez Sanhueza y el Sr. Alcalde Gerardo Espíndola Rojas, quien 

preside, SE ACUERDA APROBAR LA RENOVACIÓN POR UN PERÍODO 

DE CINCO (5) AÑOS DEL INMUEBLE MUNICIPAL DENOMINADO “SEDE 

SOCIAL” , UBICADO EN PASAJE CARLOS PEZOA VELIZ  N°1350, 

POBLACIÓN LIBERTAD, ARICA, A FAVOR DE LA JUNTA VECINAL  

“LIBERTAD N°17”.- 

 

➢ Junta Vecinal “Miramar Sur II N°37” 
 

ACUERDO Nº021/2021 
Por la unanimidad de los Concejales vía online (vía remota) Sra. 
Miriam Arenas Sandoval, Sres. Juan Carlos Chinga Palma, Daniel 
Chipana Castro, Paul Carvajal Quiroz, Patricio Gálvez Cantillano, 
Carlos Ojeda Murillo, Jorge Mollo Vargas, Jaime Arancibia, Cristian 
Rodríguez Sanhueza y el Sr. Alcalde Gerardo Espíndola Rojas, quien 
preside, SE ACUERDA APROBAR LA RENOVACIÓN POR UN PERÍODO 
DE CINCO (5) DEL INMUEBLE MUNICIPAL DENOMINADO “SEDE 
SOCIAL Y MULTICANCHA”, UBICADA EN PASAJE MADRE NIEVES 
CALLE RAÚL CERIANI Y AVENIDA RAFAEL SOTOMAYOR DE LA 
POBLACIÓN MIRAMAR SUR II DE ESTA CIUDAD, A FAVOR DE LA 
JUNTA VECINAL  “MIRAMAR SUR II N°37”.- 

 
➢ Junta Vecinal Club Adulto Mayor “Miramar” 
 

ACUERDO Nº022/2021 
Por la unanimidad de los Concejales vía online (vía remota) Sra. 
Miriam Arenas Sandoval, Sres. Juan Carlos Chinga Palma, Daniel 
Chipana Castro, Paul Carvajal Quiroz, Patricio Gálvez Cantillano, 
Carlos Ojeda Murillo, Jorge Mollo Vargas, Jaime Arancibia, Cristian 
Rodríguez Sanhueza y el Sr. Alcalde Gerardo Espíndola Rojas, quien 
preside, SE ACUERDA APROBAR LA RENOVACIÓN POR UN PERÍODO 
DE CINCO (5) DEL INMUEBLE MUNICIPAL DENOMINADO “SEDE 
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SOCIAL”, UBICADA EN PASAJE DARDANELOS N°1365 DE ESTA 
CIUDAD, A FAVOR DEL CLUB ADULTO MAYOR   “MIRAMAR”.- 

 
 
 

12) ACUERDO DEL CONCEJO MUNICIPAL PARA 
OTORGAR APORTE MUNICIPAL POR UN MONTO DE 
$500.000.000.- PARA EL FUNCIONAMIENTO DE LA 
CORPORACIÓN MUNICIPAL DE FOMENTO 
PRODUCTIVO DE ARICA 
________________________________________________ 
 

Sr. Ayú San Martin Li, Director Ejecutivo Corporación 
Municipal de Fomento Productivo de Arica, expone lo siguiente: … 
“Sr. Alcalde, Sra. Concejala, Sres. Concejales, me voy a referir al 
otorgamiento de subvención año 2021 para nuestra corporación 
municipal, además haré una breve exposición de lo que se llevó a cabo 
en la subvención año 2020, que nos permitió ejecutar en beneficio de 
nuestra comuna” …  
 
A continuación, el Director procede a exponer mayores detalles.  
 
Sobre el tema intervienen los siguientes Concejales Sr. Patricio Gálvez 
Cantillano, Sr. Carlos Ojeda Murillo, Sra. Miriam Arenas Sandoval, 
Sr. Paul Carvajal Quiroz, Sr. Jorge Mollo Vargas, Sr. Daniel Chipana 
Castro, Sr. Cristian Rodríguez Sanhueza y el Sr. Juan Carlos Chinga 
Palma. Además, interviene el Sr. Alcalde. 
 
No habiendo más intervenciones, se pasa a tomar el siguiente 
Acuerdo:   
 
ACUERDO Nº023/2021 
Por la mayoría de los Concejales vía online (vía remota) Sra. Miriam 
Arenas Sandoval, Sres. Juan Carlos Chinga Palma, Jorge Mollo 
Vargas, Jaime Arancibia, Cristian Rodríguez Sanhueza y el Sr. 
Alcalde Gerardo Espíndola Rojas, quien preside, SE ACUERDA 
APROBAR LA ENTREGA DE APORTE MUNICIPAL POR UN MONTO DE 
$250.000.000.- PARA EL FUNCIONAMIENTO DE LA CORPORACIÓN 
MUNICIPAL DE FOMENTO PRODUCTIVO DE ARICA 

SE ABSTIENEN : Concejal Sr. Carlos Ojeda Murillo 
    Concejal Sr. Patricio Gálvez Cantillano 
    Concejal Sr. Paul Carvajal Quiroz 
    Concejal Sr. Daniel Chipana Castro 

 

A continuación, se dan a conocer las abstenciones de los siguientes 
Concejales: 
 
SR. DANIEL CHIPANA CASTRO…hice una propuesta yo, la 
verdad es que me gusta aprobar presupuestos anuales y no 
presupuestos así de este tipo, por lo tanto, lo único que yo pedía es que 
llegara al concejo municipal la propuesta definitiva que necesito saber 
de la corporación costa chinchorro para ver cuál es el futuro de 
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nuestra ciudad, por lo tanto, lamentablemente bajo esa línea no estoy 
dispuesto a seguir entregando más dinero y me gustaría que el 
directorio de la corporación costa chinchorro se presentara frente al 
concejo municipal.   
 
SR. PATRICIO GÁLVEZ CANTILLANO…mi justificación es que el 
presidente de la corporación, es el sr. alcalde y él nunca se ha 
planteado ante la comunidad, y lo otro, que se tiene que haber 
cuidado desde antes al Orfeón municipal y no como dijeron algunos 
concejales que se estaba usando como “caballo de batalla” sabiendo 
que se les podía haber hecho otro contrato desde antes, así como 
contrató gente de su gestión que hay con nombre y apellido y no 
contrató a los funcionarios que vienen de antaño.     
 
SR. PAUL CARVAJAL QUIROZ…me voy a abstener, con la 
disposición de que realmente se tome en consideración lo que hemos 
hablado, yo espero el saldo inicial de caja para saber realmente que 
monto necesitamos para poder funcionar durante el año y 
obviamente también dejo en la decisión del alcalde la responsabilidad, 
porque ojo cuando dice cuidemos a los funcionarios, Paola González, 
Richard Fernández, funcionarios de la DIMAO han sido cancelados y 
no se ha pensado en esos funcionarios que se les ha cancelado en esta 
gestión.  
 
SR. CARLOS OJEDA MURILLO…me abstengo por las razones que 
han expuesto los concejales anteriores, aquí hay una responsabilidad 
exclusiva del alcalde ante esta corporación él es el presidente, yo 
nunca aprobé la creación de esta corporación siempre pensé que acá a 
través de la dirección de turismo hay muchas cosas que se podían 
haber hecho que hoy día está haciendo la corporación y creo que no 
hay nada nuevo bajo el sol.           

 
 
 

13) ACUERDO DEL CONCEJO MUNICIPAL PARA FIJAR 
COMO FECHA DE LAS SESIONES ORDINARIAS DEL 
MES DE FEBRERO LOS DÍAS  1, 2 Y 3 DE FEBRERO 
DEL 2021 POR CUANTO EL CONCEJO DURANTE 
DICHO MES ENTRE EN RECESO 
________________________________________________ 
 

Sr. Secretario Municipal, Don Carlos Castillo Galleguillos, les 
cede la palabra a los Sres. Concejales para debatir el tema. 
 
A continuación, intervienen los concejales siguientes Concejales Sr. 
Daniel Chipana Castro, Sr. Juan Carlos Chinga Palma, Sra. Miriam 
Arenas Sandoval, Sr. Patricio Gálvez Cantillano, Sr. Jorge Mollo 
Vargas, Sr. Paul Carvajal Quiroz y el Sr. Carlos Ojeda Murillo.   
 
Continuamente, no habiendo más intervenciones, se pasa a tomar el 
siguiente Acuerdo:  



18 

 

ACUERDO Nº024/2021 
Por la mayoría de los Concejales vía online (vía remota) Sra. Miriam 
Arenas Sandoval, Sres. Carlos Ojeda Murillo, Jorge Mollo Vargas, 
Jaime Arancibia, Cristian Rodríguez Sanhueza y el Sr. Alcalde 
Gerardo Espíndola Rojas, quien preside, SE ACUERDA APROBAR PARA 
FIJAR COMO FECHA DE LAS SESIONES ORDINARIAS DEL MES DE 
FEBRERO LOS DÍAS  1, 2 Y 3 DE FEBRERO DEL 2021 POR CUANTO EL 
CONCEJO DURANTE DICHO MES ENTRE EN RECESO. 

VOTAN EN CONTRA : Concejal Sr. Juan Carlos Chinga Palma 
    Concejal Sr. Patricio Gálvez Cantillano 
    Concejal Sr. Paul Carvajal Quiroz 
    Concejal Sr. Daniel Chipana Castro 

  
 
 

14) RENOVACIÓN DE PATENTES DE ALCOHOLES 
CORRESPONDIENTE AL PRIMER SEMESTRE AÑO 
2021 
________________________________________________ 

 
Sr. Jorge Chavarría, Jefe de la Oficina de Rentas, refiere lo 
siguiente: … “Sr. Alcalde, Sra. Concejala, Sres. Concejales, de acuerdo 
a los antecedentes que hemos proporcionado a cada uno de ustedes, se 
divide la información y los datos en tres anexos, el anexo N°1 
corresponde a los contribuyentes con patentes de alcohol que han 
presentado certificados de antecedentes y no tienen anotaciones, el 
anexo N°2 corresponde a patentes observadas por consultas a juntas 
vecinales y otros tipos de observación, el anexo N°3 corresponde a la 
cantidad de infracciones cursadas en los tres juzgados de policía local 
de las cuales se ha trabajado y no se ha detectado algún contribuyente 
que cumpla con todas las infracciones correspondientes, lo máximo 
serian dos infracciones por contribuyentes. Para sintetizar, puedo 
señalar que tenemos:  

▪ 549 patentes de alcoholes registradas.  

▪ 288 patentes de primer proceso con certificado de antecedentes, 
sin observaciones. 

▪ 03 patentes con certificado de antecedentes, pero con 
observaciones de juntas de vecinos y otros.  

▪ 258 patentes que no presentan certificados de antecedentes y no 
han sido analizadas. 
 

Por ende, se solicita el acuerdo del concejo para renovar 288 patentes 
de primer proceso con certificado de antecedentes, sin observaciones, 
las demás patentes se verán mediante un concejo extraordinario” …   
 
A continuación, intervienen los siguientes Concejales Sra. Miriam 
Arenas Sandoval, Sr. Daniel Chipana Castro, Sr. Patricio Gálvez 
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Cantillano y el Sr. Paul Carvajal Quiroz. Además, interviene el Sr. 
Alcalde.  
 
No habiendo más intervenciones, se pasa a tomar el siguiente 
Acuerdo:  
 
ACUERDO Nº025/2021 
Por la mayoría de los Concejales vía online (vía remota) Sra. Miriam 
Arenas Sandoval, Sres. Juan Carlos Chinga Palma, Daniel Chipana 
Castro, Paul Carvajal Quiroz, Patricio Gálvez Cantillano, Carlos 
Ojeda Murillo, Jorge Mollo Vargas, Jaime Arancibia, Cristian 
Rodríguez Sanhueza y el Sr. Alcalde Gerardo Espíndola Rojas, quien 
preside, SE ACUERDA APROBAR LA RENOVACIÓN DE 288 PATENTES 
DE ALCOHOLES QUE CUMPLEN CON TODOS LOS REQUISITOS DE LA 
LEY DE ALCOHOLES, PARA QUE PUEDAN OPERAR DURANTE EL 
PERIODO COMPRENDIDO DESDE EL 1° ENERO 2020 AL 30 DE JUNIO 
DEL 2021, CORRESPONDIENTE AL PRIMER SEMESTRE DEL PRESENTE 
AÑO, QUE SE ADJUNTA AL PRESENTE ACUERDO.- 

SE ABSTIENEN  :  Concejal Sr. Carlos Ojeda Murillo 
 

 Concejal Sr. Jorge Mollo Vargas, se abstiene en la siguiente patente de 
alcohol dado que tiene vínculo familiar con ella: 

    

- Patente Rol 4-169: Expendio de Cervezas, ubicada en calle Maipú 

N°385 –399 Arica a nombre de doña Juana Isabel Mollo Valladares. 

 

El concejal que se abstuvo en la votación justifica su decisión 
manifestando lo siguiente:  
 

SR. CARLOS OJEDA MURILLO…porque no asistí a la comisión y 
me faltan antecedentes.   

 
 
 

15) PUNTOS VARIOS  
_______________________ 
 
 

SRA. MIRIAM ARENAS SANDOVAL  
 
 

A) TEMA: BOTILLERIAS  
 
Como único punto vario, la concejala le cede sus minutos al 
dirigente de la J.V N°29 “Padre Memo”, quien expondrá el caso 
referente a las botilleras en el Casco Antiguo.  

 
 

SR. DANIEL CHIPANA CASTRO  
 
 

A) TEMA: EXPOSICIÓN DE SEGURIDAD  
 
Comenzando, el concejal refiere lo siguiente: …la semana 
pasada solicite la exposición de nuestros colegas representantes 
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ante el concejo de seguridad comunal, los alcances y lo que está 
sucediendo ahí, no sé cuándo se colocará una fecha para 
aquello, el tema de seguridad en arica sigue complejo, por lo 
tanto, sería bueno que los colegas nos dieran una fecha que sea 
dentro del mes de enero…  
 

B) TEMA: CÁMARAS DE SEGURIDAD  
 
Finalizando, el concejal menciona lo siguiente: …alcalde, tuve 
una visita a la dirección de prevención y seguridad humana, 
conversé con la directora y a la vez agradezco la disposición de 
la directora de explicar el trabajo que ellos están desarrollando, 
estuve ahí y verifiqué el trabajo de las 60 cámaras que tenemos 
operativas, quiero señala que, tengo varias conclusiones que 
tomar en el tema y que es largo detallar, pero quiero solicitarle 
sr. alcalde que en el próximo concejo pudiera venir como punto 
de tabla la exposición respecto al funcionamiento de las 
cámaras de seguridad que tenemos operativas en la ciudad...  
 
 

SR. PATRICIO GÁLVEZ CANTILLANO  
 
 

A) TEMA: PROYECTO  
 
Dando inicio, el concejal expone lo siguiente: …he solicitado 
reiteradas veces que se haga una presentación en el concejo del 
proyecto de la piscina olímpica y cancha de patinaje…  
 

B) TEMA: ILUMINARIAS  
 
Continuamente, el concejal se refiere a lo siguiente: …solicito 
agilizar la reparación de las iluminarias en playa chinchorro, 
como bien saben hubo un robo de cableado nuevamente y no se 
ha hecho nada al respecto…  
 

C) TEMA: SALVAVIDAS  
 
Seguidamente, el concejal expresa lo siguiente: …alcalde, reitero 
la solicitud de información referente al proceso de contratación 
de los salvavidas, además en qué estado se encuentran las motos 
acuáticas… 
 

D) TEMA: REVISIÓN TÉCNICA  
 

A continuación, el concejal menciona lo siguiente: …solicito 
reiteradamente, el control de flota de camiones recolectores y 
vehículos municipales, específicamente el proceso de revisión 
técnica.   
 

E) TEMA: SEGURIDAD PÚBLICA  
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Para finalizar, el concejal le cede minutos de su espacio al Sr. 
Héctor Salazar, quien se refiere a la seguridad pública en 
Arica… 
 
 

SR. CRISTIAN RODRÍGUEZ SANHUEZA  
 
 

A) TEMA: RETIRO DE TELEFONOS  
 
Para comenzar, el concejal manifiesta lo siguiente: …alcalde, 
considerando los espacios del paseo peatonal de 21 de mayo, 
solicito analizar la posibilidad de retirar las estructuras de 
telefonía de CTC, los cuales se encuentran fuera de 
funcionamiento. Además, solicitar la reparación de los letreros 
de difusión privados existentes en diferentes lugares de la 
ciudad… 

 
B) TEMA: FISCALIZACIÓN  

 
Continuando, el concejal expone lo siguiente: …alcalde, solicito 
considerar la fiscalización COVID 19 en la Población Rosa 
Esther al costado del Río San José, donde existen iniciativas de 
venta de almuerzos, pero los clientes hacen uso de la plaza para 
alimentarse, eliminando sus desperdicios en los basureros que 
colapsan quedando la basura afuera de estos, exponiendo a sus 
habitantes. Como así mismo arreglar una luz que lleva más de 1 
mes en desperfecto… 
 

C) TEMA: LETREROS  
 
Seguidamente, el concejal refiere lo siguiente: …alcalde, solicito 
la confección e instalación de letreros prohibitivos donde se 
fiscalice la eliminación de escombros y basura en la pampa 
“Morro Gordo”, sector protegido por Bienes Nacionales… 
 

D) TEMA: LEY CHOLITO  
 
Para finalizar, el concejal expresa lo siguiente: …sr. alcalde, 
quiero agradecer la disposición que tuvo usted al juntarse 
conmigo y un grupo grande animalistas en arica, además 
señalar que se va a avanzar en la actualización de la ordenanza 
municipal sobre tendencia responsable de mascotas…   

 
 

SR. PAUL CARVAJAL QUIROZ Y SR. CARLOS OJEDA MURILLO 

 
A) TEMA: ÍNDICE  

 

Comenzando, el concejal Sr. Paul Carvajal Quiroz, indica que 
serán puntos varios compartidos. 
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B) TEMA: DIRIGENTA  
 
Dando inicio, el concejal le cede minutos de su espacio a la Sra. 
Elena Salamanca, dirigenta de la agrupación gremial de 
comerciantes mayoristas, minoristas de agricultores del 
terminal Agropecuario ASOCAPEC, quien expone el caso 
sanitario del terminal…  
   

C) TEMA: CASINO ARICA  
 
Continuando, el concejal declara lo siguiente: …alcalde, quiero 
señalar el caso del sindicato de trabajadores del casino de Arica, 
son 159 funcionarios que desde el 18 de marzo del 2020 no han 
podido ejercer sus funciones por la suspensión de su contrato, 
esta gestión está siendo representada por el Sr. Guillermo 
Platero Ch. por eso, solicito poner mayor importancia a este 
tema y a los 159 funcionarios del Casino Arica… 
 

D) TEMA: DEMANDA  
 
Seguidamente, el concejal presenta al Sr. Felipe Castro, por una 
nueva demanda al municipio y las propuestas para su 
subsanación. Esto se presenta desde el tercer juzgado de Arica, 
la causa es por un cobro de facturas del año 2018… 
 

E) TEMA: SEGURIDAD  
 
Continuamente, el concejal presenta a la Sra. Felicidad Vertiz y 
su caso que enmarca un problema de tráfico y tiroteo, donde el 
conjunto habitacional de la Junta de Vecinos N°48 han sufrido 
este malestar social. Además, solicito hacer una visita en 
terreno, en coordinación con seguridad pública y la directiva de 
la junta vecinal, en sus alrededores con el uso de cámaras de 
vigilancia… 
 

F) TEMA: PAGO DE SUELDOS  
 
A continuación, el concejal manifiesta lo siguiente: …alcalde, 
hasta el día 18 aún no ha habido pago de los funcionarios de 
planta, solicito que le ponga atención a ese asunto…   
 

G) TEMA: FUNCIONARIOS  
 
Seguidamente, el concejal menciona lo siguiente: …alcalde, en 
que quedó la solicitud de los funcionarios Irma Melgar y Héctor 
Gallegos, ellos hicieron una solicitud concreta en relación al 
cambio de unidad, solicito poder conversar con los funcionarios 
para que puedan tener alguna respuesta satisfactoria en su 
traslado. Cabe señalar que ellos habían optado por ir a la 
oficina de tránsito… 
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H) TEMA: SUMARIO  

 
Continuando, el concejal expone lo siguiente: …alcalde, vuelvo a 
presentar el caso del Sr. Erick Olave, funcionario que fue 
sumariado, se le retraso su situación y el solamente quiere que le 
finiquiten y puedan dar cuentas, solicito poner término a este 
hecho que se sigue prolongando por sumario reiterado…  
 

I) TEMA: JUNTA VECINAL  
 
Siguiendo, el concejal declara lo siguiente: …alcalde, vuelvo a 
presentar el caso de la J.V “Javiera Carrera”, donde este espacio 
iba a ser entregado a la DISAM, pero a la fecha no se ha tenido 
alguna notificación de este traspaso, señalar que el caso que fue 
presentado el 20 de octubre y 09 de diciembre del 2020. Le 
reitero la solicitud al sr. alcalde, que dé una respuesta a este 
caso… 
 

J) TEMA: REGIMIENTO RANCAGUA  
 
Continuamente, el concejal menciona lo siguiente: …alcalde, 
vuelvo a tomar el caso del Regimiento N°4 Motorizado 
Rancagua, donde este aún mantiene su alambrado o valla de 
contención, donde la dirección de Obras Municipales ya entregó 
un documento mencionando que están establecidos en un bien 
nacional de uso público, por lo tanto, esto no debiera estar 
puesto en la vía pública. Reitero la solicitud al sr. alcalde que 
ponga prioridad en este caso que a la fecha no se ha podido 
concluir... 

  
K) TEMA: ACCIDENTE  

 
Finalmente, el concejal presenta lo siguiente: …alcalde, reitero el 
caso del Sr. Claudio y su vehículo, quien es uno de las 6 familias 
afectadas por el accidente que provoco un camión recolector de 
basura de la Municipalidad de Arica. Solicito agilizar estas 
respuestas y solución a estas familias afectadas… 

 
 

SR. JUAN CARLOS CHINGA PALMA  
 
 

A) TEMA: FAMILIAS EMERGENTES  
 
Como primer punto, el concejal hace mención a lo siguiente: … 

solicito a la oficina de la vivienda de la municipalidad de arica 
me informe si cuenta con un plan para familias emergentes. 
Además, si existe disponibilidad de subsidios de grupos 
emergentes y cuáles son los requisitos… 
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B) TEMA: CONTRATOS Y DESPIDOS  
 
Seguidamente, el concejal manifiesta lo siguiente: ...alcalde, 
solicito información de nuevos contratos realizados por la 
municipalidad y en qué funciones, cuantas personas han sido 
despedidos entre los meses de diciembre 2020 y enero 2021, 
involucrando personal a honorarios, contrata y códigos del 
trabajo... 
 

C) TEMA: MOVILIZACIÓN  
 
Posteriormente, el concejal refiere lo siguiente: …alcalde, solicito 
y propongo que se brinde servicio permanente de movilización, 
de arica a villa frontera, una vez al día, ida y vuelta. Esto con el 
fin de integrar y facilitar traslados de habitantes de ese sector 
tan incomunicado y olvidado por las autoridades… 
 

D) TEMA: HOSTIGAMIENTO  
 
Finalizando, el concejal declara lo siguiente: …por último, 
solicito atención de asesoría judicial dependiente de DIDECO 
para atender el caso de hostigamiento a la vecina Juana Ellen 
Caqueo Aguilar domiciliada en Avda. Amador Neghme n°866… 

 
 
Se levanta la sesión a las 15:10 hrs. 
 

Esta sesión tiene una duración de seis horas con cuatro minutos, 
cuyas intervenciones quedan grabadas en la página 
www.municipalidad.cl (conferencia vía remota) y están a disposición 
de los Concejales al momento que lo requieran. 
 
 
 

 
 
 
 
                      GERARDO ESPÍNDOLA ROJAS  
             Alcalde de Arica 
          Presidente Concejo Municipal 
 
 
 
 
 
 
CARLOS CASTIILO GALLEGUILLOS 
    Secretario Concejo Municipal 
                  Ministro de Fe 
 

GER/CCG/mam 
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